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  Stadt Visselhövede 

 

N i e d e r s c h r i f t  

über die 15. Sitzung des Ausschusses für Landwirtschaft, Grünanlagen, 

Umwelt und Energie am 18.02.2020  

Treffpunkt: Einmündung Orthof in die Rote Moorstraße, Wittorf, 

Fortsetzung der Sitzung im Ratssaal 

Beginn: 16:00 Uhr 
Ende:    18:20 Uhr  

 
Teilnehmer: 

Vorsitzender 
Beigeordneter  Herr Heinz-Friedrich Carstens  

Stv. Vorsitzender 
Ratsherr  Herr Volker Carstens  

Mitglieder des Ausschusses 
Ratsfrau  Frau Irene Becker  
Beigeordneter  Herr Hermann Bergmann  
Ratsherr  Herr Michael Beyer  
Ratsherr  Herr Gerhard Eimer  
Beigeordneter  Herr Heinz-Hermann Gerken  
 
 
Gäste: Zum Ortstermin waren Herr Jürgen Bargfrede, Vorsitzender des Wasser- und Bo-
denverbandes sowie einige Eigentümer und Pächter geladen. 
 
 
Vorl. Nr. TOP Tagesordnung öffentlicher Teil 
  1 Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung 

der anwesenden Ausschussmitglieder und der Beschlussfähigkeit 
  2 Feststellung der Tagesordnung 
  3 Einwohnerfragestunde max. 15 Min. (bei Bedarf) 
  4 Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 26.11.2019 
023-2020 5 Ortschaft Wittorf - Gemeindeverbindungsweg "Rote Moorstraße" - 

Sanierung von Überfahrten über dem Straßengraben 
011-2020 6 Bericht zur Vererdung von Klärschlamm mit Regenwürmern 
  7 Anfragen der Ausschussmitglieder, Mitteilungen der Verwaltung (bei 

Bedarf) 
  8 Einwohnerfragestunde max. 15 Min. (bei Bedarf) 
  9 Nächste Sitzung geplant:12.05.2020 
  10 Schließung der Sitzung / Beginn des nicht öffentlichen Teils der Sit-

zung (bei Bedarf) 

Öffentlicher Teil 

  
1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung der anwesen-
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den Ausschussmitglieder und der Beschlussfähigkeit 
Herr Carstens eröffnet nach dem Ortstermin in Wittorf die Sitzung im Ratssaal, stellt die 
ordnungsgemäße Ladung und die Beschlussfähigkeit der Ausschussmitglieder fest. 
 
  
2. Feststellung der Tagesordnung 
Herr Beyer stellt die Frage, warum die Sitzungsvorlage 022-2020 im nicht öffentlichen Teil 
der Sitzung zur Beratung kommen soll. Er wird auf den nicht öffentlichen Teil der Sitzung 
verwiesen und dort wird seine Frage beantwortet – Die Tagesordnung wird einstimmig fest-
gestellt. 
 
  
3. Einwohnerfragestunde  
kein Bedarf 
 
  
4. Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 26.11.2019 
Die Niederschrift vom 26.11.2019 wird mit 6 Ja Stimmen und einer Enthaltung genehmigt. 
 
  
023-2020 
5. Ortschaft Wittorf - Gemeindeverbindungsweg "Rote Moorstraße" - Sanierung von 
Überfahrten über dem Straßengraben 
Nach der Ortsbegehung in Wittorf, Orthof- Rote Moorstraße, fasst Herr H.-Fr. Carstens noch 
einmal das Gesehene zusammen. So wird festgestellt, dass die 7 vorhandenen Übergänge 
nicht in Gänze benötigt werden und somit auch nicht alle saniert werden müssen. Unter 
Berücksichtigung der Schläge werden lediglich die betroffenen Überfahrten saniert, die übri-
gen werden zum Teil zurückgebaut, um eine Überfahrt zu verhindern. Herr Jürgen Bargfre-
de vom Wasser-Bodenverband empfahl ebenfalls eine dringende Sanierung der maroden 
Bauwerke aus den 60er Jahren. Er berichtet von den Grabenarbeiten Anfang dieses Jahres. 
Die Gräben in Wittorf sind mit einer Tiefe von fast 3 Metern sehr tief und auch breit ange-
legt. Dabei richtete er die Aufmerksamkeit auf den Graben, der das Dorf entwässert. An 
dieser Stelle ist die Stützmauer, die die Böschung abfängt, stark eingerissen. Außerdem 
führt dieser Graben sehr viel Sand, so dass hier ständig ausgebaggert werden muss. Da 
dieser lange Graben in zwei Flurstücke aufgeteilt ist, die jeweils der Stadt und verschiede-
nen Eigentümern gehören, ist die Verwaltung in der Pflicht, sich an den Kosten zu beteili-
gen. 
Da bereits ein Kostenvoranschlag für diese Maßnahme vorliegt, beantragt Herr H.-Fr. Cars-
tens, dass sich die Stadt Visselhövede zunächst an der Sanierung der Überfahrten mit 
4.000 € beteiligt. Für das weitere Vorgehen an der Stützmauer unterhalb der Straße müssen 
die Kosten veranschlagt und dann ein zweites Mal beraten werden. 
Der Ausschuss beschließt: 
 
 Einige der vor Ort betrachteten Überfahrten an der „Rote Moor Straße“ 

sollen aus Unterhaltungsmitteln saniert werden. Dieses betrifft auch 
das Durchlass-Bauwerk hinter der Straßenquerung. Die Eigentümer 
der angrenzenden Flächen sowie der Wasser- und Bodenverband sol-
len sich zur Kofinanzierung kostenmäßig beteiligen. Die Stadt beteiligt 
sich mit 4.000 € an den Instandhaltungskosten. Wenn der grobe Rah-
men der Maßnahme erhebliche Mehrkosten verursacht, ist insbesonde-
re bezüglich des Durchlass-Bauwerkes erneut zu beraten.  
 

Ja 7  Nein 0  Enthaltung 0  
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011-2020 
6. Bericht zur Vererdung von Klärschlamm mit Regenwürmern 
Herr Goebel übernimmt die Vorstellung der Ergebnisse des Demonstrationsversuches von 
der Firma Mynoke GmbH. 
Es wurden zwei Versuchsfelder mit Rindermist und abgepresstem Gärrückstand eingerich-
tet. Die Frage war, ob die Würmer die winterlichen Temperaturen gut vertragen und bei wel-
chem Substrat sie besser gedeihen. Eindeutig ist, dass Rinderdung und Biogasanlagensub-
strat den Versuch begünstigen. 
Im Winter sind die Aktivitäten der Regenwürmer verringert bis eingestellt. 
Der Schwermetallgehalt wurde nicht wesentlich verringert, so dass hier keine Werte erreicht 
werden, die eine Ausbringung auf die Felder ermöglichen.  
Der Versuch ist abgeschlossen und führte nicht zum gewünschten Erfolg. Es wird der Ver-
such in Gewächshäusern weiter fortgeführt. Hierfür wird der Klärschlamm aus Visselhövede 
benötigt, aber nicht die Nachlagerfläche. Kosten fallen hier lediglich für die Materiallieferung 
an. Zum Ende des Jahres wird über den Versuch abschließend berichtet. 
Herr Gerken fragt, ob durch einen Zusatz von mehr Stroh die Werte, die eine Ausbringung 
auf die Felder verhindern, verbessert werden könnten und dann eine Ausbringung und somit 
auch eine Rohstoffbindung erreicht werden könnte. Hier sind weitere Beobachtungen not-
wendig. 
Der Ausschuss nimmt dies zur Kenntnis 
 
  
7. Anfragen der Ausschussmitglieder, Mitteilungen der Verwaltung 
Herr Köhnken berichtet Folgendes: 
7.1.Erster Bericht über die Maßnahmen zur Sanierung der Visselquelle: 
Seit Montag wird das Sediment abgefahren, die Quelle wird mit Pumpen entwässert. Durch 
das Abräumen der verdichteten Schlammschicht und die damit einhergehende Bodenver-
besserung hat sich der Nachlauf verstärkt. Die Steinladungen, die als Sockel für den Bagger 
in der Quelle dienen, werden später als Uferbefestigung verbaut. 
 
7.2. Des Weiteren berichtet Herr Köhnken über das geplante Baugebiet in Nindorf. Die Re-
genentwässerung ist vom Landkreis genehmigt worden, so dass der Investor nun weiter 
planen kann. 
 
7.3. Er gibt den Hinweis, dass im RROP keine weiteren Stellungnahmen der Stadt Visselhö-
vede notwendig sind. 
 
  
8. Einwohnerfragestunde) 
kein Bedarf 
 
  
9. Nächste Sitzung geplant:12.05.2020 
Anmerk.d. Protokollführung: Die Sitzung ist zwischenzeitlich auf den 19.05.2020 verlegt worden. 
Dies wird zur Kenntnis genommen. 
 
  
10. Schließung der Sitzung / Beginn des nicht öffentlichen Teils der Sitzung  
Herr H. Carstens schließt den öffentlichen Teil der Sitzung um 17:26 Uhr. 
 
 

Heinz-Friedrich Carstens 
Vorsitzender 

Ralf Goebel 
Bürgermeister 

Kirsten Licher-Hellberg 
Protokollführung 
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